
Протокол заседания Комиссии 
по развитию индустрии безалкогольных напитков 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»  

 
ВКС «28» августа 2023 г. 

 
Форма проведения: очно-заочная 
Кворум: имеется 
 
Присутствовали: 
Члены Комитета 
1. Новиков М.Н.  
2. Стафеичев А.А. 
3. Андреева А.Ю. 
4. Аверьянова О.Н. 
5. Азаренок Е.В. 
6. Кац А.С.  
7. Казачков А.Л. 
8. Кириченко Н.А. 
9. Серебренников А.В. 
10. Соловьев А.И. 
11. Хавский И.А. 
 
Приглашенные:  
1. Реут Е.В. 
2. Кошевец О. 
3. Баранова Т. 
4. Лукманов Т. 
 
РЕШИЛИ: 

Вопрос 1. О ситуации с ограничением продаж безалкогольных 
тонизирующих напитков на региональном уровне. 

Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Несмотря на то, что на федеральном уровне ограничения на продажу 

БТН не были установлены, практика введения ограничений на региональном 
уровне продолжает усиливаться. Эксперты Союза производителей соков, 
воды и напитков полагают, что осенью 2023 существует риск возобновления 
дискуссии о введении ограничений на федеральном уровне, поскольку 
соответствующий законопроект в настоящий момент находится на стадии 
рассмотрения в 1 чтении.  

 
Вопрос на голосование: 



Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг 
информации. 

 
Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 2. О текущей ситуации с внедрением маркировки КИЗ в 

индустрии соков, воды и напитков. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил, что требования к обязательной маркировке 

КИЗ в отношении детской воды вступают с 1 сентября 2023. С 1 сентября 
2023 также начинается поэтапное введение обязательной маркировки в 
отношении 2 категорий - соковая продукция и безалкогольные напитки. 
Эксперимент был проведен в сжатые сроки. В сентябре будет проведено 
рабочее заседание с Министерством промышленности и торговли в рамках 
обсуждения наличия существующих отраслевых проблем. 

Аверьянова О.Н. указала на то, что ЦРПТ является монополистом с 
точки зрения предоставления данных Министерству промышленности и 
торговли, что негативно влияет на качество принимаемых решений.  

Новиков М.Н. предложил рассматривать механизм оценки 
результатов введения маркировки как часть реализации Стратегии по 
борьбе с незаконным оборотом. Также Новиков М.Н. предложил внедрить 
механизм оценки маркировки КИЗ с точки зрения падения 
производительности оборудования.  

В связи с вышеизложенным было предложено провести совместное 
заседание с коллегами из Комиссии по производству и обороту пивоваренной 
продукции, напитков брожения и общественного питания. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Предоставить информацию о 

наличии существующих проблем в контексте введения обязательной 
маркировки КИЗ в отношении новых категорий. 

 
Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
 



Вопрос 3. О введении акциза на безалкогольные 
сахаросодержащие напитки. 

Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил, что представители индустрии провели 

масштабную работу по нивелированию рисков, связанных с введением 
акциза на сахаросодержащие напитки. Так были приняты поправки в 
профильные федеральные законы, согласно которым представители 
индустрии могут использовать механизмы РИП и ОЭЗ.  
 

Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг 

регуляторного поля и СМИ. 
 
Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 4. О проведении бизнес-форума Forum Business Connect в 

Стамбуле 11-15.10.2023. 
Докладчик: Лукманов Т. 
 
Лукманов Т. сообщил о проведении бизнес-форума Forum Business 

Connect в Стамбуле 11-15.10.2023. Форум направлен на укреплении торговых 
и партнерских связей между российским и турецким бизнесом. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению.  

Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 5. О проведении 1-ого Форума производителей соков, воды 

и напитков стран Евразии. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. представил основную информацию о 1-ом Форуме 

производителей соков, воды и напитков стран Евразии, который пройдет в 
Стамбуле 20-21.09.2023. На повестке дня запланировано обсуждение 
основных вопросов технического регулирования и регуляторной политики, а 



также подписание соглашений с ключевыми стейкхолдерами и партнерскими 
организациями: Деловой центр экономического развития СНГ, Ассоциация 
производителей безалкогольных напитков и соков Республики Казахстан, 
Ассоциация производителей безалкогольных напитков и соков Республики 
Узбекистан, Eurasian Agrologistics.  

 
Вопрос на голосование:  
Принять информацию к сведению. 
 
Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 6. Об утверждении предложений комиссии по вопросам 

развития МСП в индустрии соков, воды и напитков. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. представил сформированные предложения комиссии по 

вопросам развития МСП в индустрии соков, воды и напитков: 
1. Изменение порогов отнесения к МСП. 
2. Предусмотреть возможность специальных программ поддержки 

для субъектов МСП, занятых импортозамещением сырья, оборудования и 
упаковочных материалов. 

3. Предусмотреть возможность создания дополнительных программ 
поддержки, поскольку в настоящий момент отсутствуют таргетированные 
инструменты поддержки индустрии безалкогольных напитков. 

 
Вопрос на голосование:  
Поддержать представленные предложения во вопросам развития МСП 

в индустрии соков, воды и напитков. 
 
Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 7. Об актуальном статусе и рисках в связи с принятием закона 

«О внесении изменений в Федеральный закон "Об отходах производства и 
потребления" и отдельные законодательные акты Российской Федерации"» 
(реформа расширенной ответственности производителя). 

Докладчик: Стафеичев А.А. 
 



Стафеичев А.А. сообщил информацию об актуальном статусе 
реформы расширенной ответственности производителя. По состоянию на 
28.08.2023 законопроект был принят в 3 чтении и подписан Президентом.  

Могут быть выделены следующие риски, связанные с принятием 
законопроекта в текущей редакции: 

• риски двойной оплаты в силу отсутствия четких критериев 
субъекта регулирования; 

• рост конечной стоимости продукции вследствие повышения 
нормативов утилизации и введения т.н. «повышающего 
коэффициента». 

В настоящий момент начинается этап по работе над нормативно 
правовыми актами, ключевые из них – перечень товаров и упаковки, 
подлежащих утилизации; методика по расчету ставки экологического сбора; 
постановление по ставке экологического сбора и нормативам утилизации на 
2024 год. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжать мониторинг 

регуляторного поля и СМИ. 

Голосование: 
«За» - 11; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 

 
 
 
Председатель 
Комиссии 

  
 
Новиков М.Н. 
 
 

   
 

 


